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Memória de Reunião 1 
Data: 16/02/2023 Local Plataf. Virtual Jitsi meet:  https://meet.jit.si/ENQUA7-MANHA16 

Início previsto: 09h Término previsto: 12h 
Objetivo:  
I - Proposta de Enquadramento e Programa de Efetivação – Margem Direita Capixaba UA7 - CBH 
Guandu/ES, CBH – Santa Joana/ES e CBH – Santa Maria do Doce/ES. 
 
 

PRESENTES:  2 
Aída Andreazza – ENGECORPS 3 
Aliamar Comério – CBH Santa Maria do Doce 4 
Ana Paula Alves Bissoli - Consórcio Guandu – CBH Guandu 5 
Ananda Bermudes Coutinho – AGERH 6 
Antônio de Oliveira Junior – AGERH   7 
Arestides Otaviano de Oliveira Júnior – CBH Santa Maria do Doce 8 
Cleres de Martins Schwambach - CBH Guandu 9 
Daniel Izoton Santiago – ANA 10 
Elvis Pantaleão Ferreira– CBH Santa Maria do Doce 11 
Flavia da Penha Gomes de Assis – CBH Santa Maria do Doce 12 
Flavia Tanoue – ENGECORPS 13 
Gaetan Dubois - CPLAN/SPP/ANA 14 
Gerson de Freitas Júnior – CBH Santa Maria do Doce 15 
José Carlos Loss Júnior – CBH Santa Maria do Doce 16 
Jussara Pereira Leite Silva – CBH Guandu 17 
Leandro Soares Moreira– CBH Santa Maria do Doce 18 
Liodenis Jose de Matos – CBH Guandu 19 
Mariana Perin – CBH Santa Maria do Doce 20 
Monica Amorim – AGERH 21 
Nilo Tardin – CBH Santa Maria do Doce 22 
Raniele Fraga – ENGECORPS 23 
Aos dezesseis dias do mês de fevereiro de dois mil e vinte e três, às nove horas e cinco minutos, 24 

reuniram-se os membros do CBH da Bacia Hidrográfica dos rios Santa Joana e Santa Maria do 25 

Doce e do CBH Rio Guandu em reunião realizada virtualmente pela plataforma jitsi meet. Após 26 

os comentários iniciais, a Sr.ª Aída Andreazza – Engecorps, saudou aos presentes desejando 27 

uma boa reunião, informou quanto aos objetivos da reunião, os quais foram: Reavaliar as 28 

propostas de enquadramento já apresentadas nos eventos da 3ª rodada de participação pública; 29 

Esclarecer dúvidas ainda existentes e Proporcionar subsídios para – Recomendação da proposta 30 

escolhida e a ser encaminhada na sequência ao CBH com vistas a sua aprovação final, em 31 

reunião plenária (prevista 09/03/2023); e - Elaboração de parecer com base no conteúdo do 32 

relatório PP06, a ser concluído até o dia 24/02/2023. Dando seguimento Aída apresentou aos 33 

presentes as seguintes propostas: Proposta 1 – “Rio que Podemos Ter” no qual representa o 34 

alcance das metas de enquadramento pactuadas no prognóstico a partir das ações já previstas 35 

pelos municípios para os seus sistemas de esgotamento sanitário e a Proposta 2, que representa 36 

o alcance das metas de enquadramento pactuadas no Prognóstico mediante ações adicionais em 37 
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relação às já previstas pelos municípios para os seus sistemas de esgotamento sanitário. A Sr.ª 38 

Aída Andreazza relatou que nas oficinas de consolidação anteriores a proposta 02 teve 39 

preferência maior. Sendo 63% a favor da proposta 02 e 37% a favor da proposta 01. Relatou 40 

também a síntese dos procedimentos adotados e demonstrou exemplos de como seria 41 

executado, dando também uma estimativa de custo. Por fim apresentou a solicitação da 42 

alteração de Classe do rio Guandu da classe 1 para a classe 02, tendo em vista o parâmetro 43 

violador de classe (fósforo), a tecnologia necessária para a remoção de fósforo e o uso de 44 

irrigação, que não tem fósforo como fator limitante. Com o término da apresentação abriu a 45 

plenária para perguntas. Sendo questionada pela Sr.ª Ana Paula Alves Bissoli quanto ao 46 

município de Itarana, se faz parte da unidade de análise do rio Guandu. Sendo informada pela 47 

Sr.ª Aída Andreazza que a proposta engloba todos os rios da UA7, que engloba o CBH rio 48 

Guandu, Santa Joana e Santa Maria do Doce, que por este motivo a inclusão, informou também 49 

que a base hidrográfica será reajustada. Com a palavra a Sr.ª Flavia da Penha Gomes de Assis 50 

informou que os CBHs Santa Joana e Santa Maria do Doce são um único comitê denominado 51 

como “Comitê da região hidrográfica dos rios Santa Joana e Santa Maria do Doce”, e se 52 

comprometeu em enviar o documento de confirmação da fusão dos dois comitês, conforme 53 

solicitado pela Sr.ª Aída Andreazza. Em seguida o Sr. Elvis Pantaleão Ferreira fez um 54 

questionamento quanto a classificação das águas em terras indígenas se não seriam em classe 55 

especial, sendo informado que não, segundo a legislação brasileira elas são classificadas como 56 

classe 1, devido a classe especial ser extremamente restritiva, sendo indicada especialmente em 57 

áreas de conservação. Dando seguimento, a Sr. Aída Andreazza apresenta a tabelas preparadas 58 

para auxiliar na elaboração do parecer dos comitês junto às suas plenárias. A Sr.ª Monica 59 

Amorim, afirma quanto a importância do acompanhamento do cronograma da revisão do PIRH, 60 

para os comitês dos afluentes do Rio Doce e relata quanto ás dificuldades para as reuniões 61 

acontecerem. A Sr.ª Aída Andreazza informou que as deliberações serão definidas pelos 62 

comitês quanto às decisões das plenárias de cada comitê. O Sr. Daniel Izoton Santiago, 63 

informou aos membros presentes do CBH Guandu que eles podem se manifestar quanto aos 64 

dados inseridos nas planilhas, mas teria necessidade de apresentação à plenária definitiva do 65 

CBH.  A Sr.ª Aída Andreazza sugeriu que seja colocado um Sim quanto a proposta 01 que é 66 

igual a proposta 02, como acordado anteriormente nas oficinas, devido aos objetivos da reunião. 67 

A Sr.ª Flavia da Penha Gomes de Assis, questionou a diferença básica das classes 01 e 02, sendo 68 

respondida que a classe 01 tem uma qualidade um pouco melhor, com menor poluição. Já a 69 

classe 02 também é uma classe muito boa, mas os parâmetros exigidos na água são menos 70 
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restritivos. O Sr. Cleres de Martins Schwambach expressou que não poderia dar sua opinião 71 

devido à falta de demais membros do comitê em reunião, pois necessita da opinião da plenária 72 

do comitê rio Guandu reunida. Mediante as ausências de manifestação e de opiniões por parte 73 

dos membros dos comitês presentes em reunião, a Sr.ª Aída Andreazza manifestou a proposta 74 

de enviar a documentação para os comitês discutirem em plenária e enviarem os pareceres, 75 

posteriormente. O Sr. Daniel Izoton Santiago e a Sr.ª Monica Amorim enfatizaram a 76 

necessidade de envio dos pareceres e foi indicado que os representantes institucionais da 77 

AGERH, estarão à disposição dos CBHs para ajudar na elaboração do Parecer a ser apresentado. 78 

Não havendo nada mais a tratar, a reunião foi encerrada com o encaminhamento para que os 79 

comitês enviem seus pareceres, e que esta documentação será encaminhada pela AGERH e 80 

ANA para a distribuição aos comitês, para a devida discussão e elaboração dos pareceres. 81 

Agradece a todos os presentes e finaliza reunião as dez horas e trinta e três minutos. A presente 82 

Ata foi lavrada por mim, Suéllen Xavier, em suporte à Gerência de Planejamento, Pesquisa e 83 

Apoio ao Sigerh,  da Agerh – Agência Estadual de Recursos Hídricos do Espírito Santo .  84 
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